



# EL FARO

## PERIODICO REPUBLICANO DEMOCRATICO

SE PUBLICA LOS JUEVES  
Suscripción 1 peseta trimestre  
Anuncios á precios convencionales

Calle de San José núm. 12  
(A donde debe dirigirse la correspondencia)  
HAY BUZÓN

Como órgano de unión republicana este periódico es defensor de los republicanos de todos matices. Para los mismos están abiertas siempre estas columnas.

### El movimiento socialista español

La marejada levantada y repercutida en casi toda España, por las huelgas iniciadas por los obreros del arte textil en Barcelona, por una parte, y por otra, las llevadas á cabo por los marinos mercantes y por los ferroviarios hoy ya terminadas ó encauzadas, han puesto de relieve una fuerza potente de asociación obrera, que es preciso vaya en aumento. Todos los núcleos obreros y los que puedan y deban organizarse, han de hacer vida activa, ya en el orden social, ya en el político. Las tareas, dado el modo de ser de la sociedad presente, son mortales. La acción social del obrero en todas las manifestaciones de la vida, debe ser latente, continua.

Es así como debe hacerse en España la revolución, haciendo evolucionar las ideas con persistencia con tenacidad.

El obrero asociado, inteligencia con todos los de España y del extranjero, es la suma mayor de fuerzas que pueden oponerse á la fuerza de los gobiernos constituidos en la nación.

La asociación obrera es la fuerza viva del socialismo puesta en acción.

Los inspiradores ó directores de socialismo contemporáneo, deben asumirse el deber de ilustrar á sus compañeros de trabajo, en sendas y continuadas conferencias, ilustrándoles en cuanto afaste á economía política á fin de prepararles y hacerles aptos para el gobierno del Estado.

Ha de hacerse entender que la base de la asociación no ha de consistir solamente en asegurar el pan de cada día, si que también para erigir un ante mural ante las vejaciones y atropellos de los gobiernos reaccionarios establecidos, ante sus justas demandas á los patronos.

También debe insinuársele la conveniencia de una unión estrecha con los partidos políticos afines al socialismo, pues todos aunque por

diferentes caminos, vamos á lo mismo: á derribar todos los ídolos, todo lo huero y caduco, todo el régimen de mentiras y convencionalismos que lleva á España á la ruina.

Esa es la obra que nosotros entendemos deben llevar á cabo los intelectuales del socialismo español.

### Sr. Alcalde

El Ayuntamiento de su digna presidencia, acordó tiempo atrás dar el nombre de «Paseo del Alcalde Palau» á lo que antes se llamaba carretera de San Carlos. Pero á pesar de los pesares, la carretera sigue siendo carretera de hecho, y de nombre paseo. Si no llueve, es una sábana de polvo dicha vía; si llueve, se forma un palmo de barro.

Y eso es lo que debía tener en cuenta el Municipio al tomar tal acuerdo. Al hacer colocar las lápidas, debió seguir el funcionamiento diario de una carrieuba que regara dicho paseo en toda su extensión, dado el tránsito rodado que continuamente hay en él.

Esto era lo lógico. Por eso nos dirigimos á V. para que fije su atención sobre este punto, y procure recabar de sus dignos amigos y compañeros de consistorio, para establecer la referida mejora, en tan espaciosa y hermosa vía; admirada de cuantos visitan esta ciudad; cuya mejora esperan con gran ansia verla realizada todos los vecinos en general y particularmente los que tienen sus establecimientos y viviendas en dicho paseo.

### A les ampostines

A totes, joves ó velles, senyores y pageses, vinc á remarcarvos la alta misió que teniu senyalada en esta hora suprema de la vida de vant del mon.

Vatros n'on teniu cap culpa de

lo que está pasant á Europa, pero en toquem y en toquem les conseqüencies. Espanya no hi ha pres part encara en esta guerra fratricida de que me estic ocupant y que servix de tema á este escrit.

Del tal guerra, per ara no en rebem mes que les espurnes, pero aixó no vol di que natros, los espanyols, homens y dones, tinguén que mirarla en indiferencia.

No es avuy lo meu intent filosófic sobre les causes que han motivat lo present conflicte europeu; lo meu móvil avuy no es atre que alenti á les dones ampostines á que, al igual que les de Tortosa, Madrid, Barcelona y atres ciutats d'Espanya, constituixin una Creu Roja, á fi de recull donatius en metólic com també de tota clase de objectes de profit pera los ferits de la guerra. Un cop organizada la Creu Roja, deseguit obrí una tómbola, celebrá kermeses funcions de teatre, etc. etc. Crec que tot aixó donaria un gran resultat, fet en gust y carinyo.

Les mares, filles y germanes dels ferits, son germanes nostres, dintre de la humanitat, y per los aires sembla sentirse remors com implorant de vatros un petit auxili, una prova d'amor, per á los pobres ferits de la guerra de cualsevulga nació beligerant.

Vatros ¡oh dones ampostines!, que tantes proves teniu dades d'amor á la humanitat, sapigüeu unirvos per enlairá lo vostre nom fent una obra bona, institutn una Creu Roja, y fento aixís honrareu lo vostre nom y al poble de que sou filles.

A. JOAN BARBERA

Amposta 7-8-1916.

### DIA FELIZ

«A mi estimado é inolvidable compañero Blas Sanchis.»

Uno de los momentos que proporciona mas dicha y placer á un individuo que reside en una grande y populosa ciudad, es el encontrarse con un amigo y convecino de su pueblo ó ciudad natal.

En verdad el entusiasmo y regocijo que uno siente es gratísimo; innarrable, produciendo en su alma una sensación de afecto y amistad íntima hácia el noble á i esperado aparece; que se destaca de entre una multitud para si desconocida y solo apreciada por la nacionalidad ó región que se corresponde.

Esto es pues lo que me aconteció al hallarme en presencia de un amigo simpático bullanguero en extremo, y del cual conservo gratos é imborrables recuerdos. Instintivamente salió del fondo de mi ser un grito de alegría al reconocerle y estrechar un fuerte y afectuoso abrazo hij de una amistad lejana escorrida bajo el pliegue de un patriótico manto que cobija un mismo pueblo una misma tierra ó poseida repleta de iguales costumbres de idénticas tradiciones...

Con sumo placer me crezco para acompañar por aquella vieja é histórica ciudad al distinguido visitante en un día grisón, de cielo triste en que el sol escondiase entre densa bruma y pequeñas ráfagas de aire molesto y frío levantaba el polvo de aquellas vías animadas y encantadoras; á la par que el ruido ensordecedor de las bocinas de los «autos» apenas si nos dejaban seguir con regularidad y sosiego, el ameno coloquio interrumpido varias veces por aquel griterío infernal.

Seguimos paseos, calles, bulevares y recorriendo un hermosísimo parque vimos parejitas de enamorados dialogando amablemente y riendo de trivialidades amorosas.

Mi apreciable acompañante me traba profunda admiración por lo atractivo y bello que sucesivamente presentábase á nuestra vista, deteniéndose con especial interés á contemplar los edificios soberbios y los palacios sublimes que posee aquella ciudad de los encantos, como suelen llamarla. Preguntábame á cada momento que es esto, aquello, lo de más allá, y yo ne olvidando ni por un instante mi suelo pátrio donde nací, interrumpíale incesantemente con pre-



guntas para mí mucho más interesantes que las tuyas, de las cosas de mi inolvidable y amada tierra.

Tarde ya, nos fuimos a cenar, medio rendidos de tanta charla y de tanto mirar... pero nuestro corazón joven estaba dispuesto a aprovechar la noche fresca y amorosa que nos invitaba a saborear las bellezas que posee la inmensa urbe que sabe reír y enamorar.

Eran las diez cuando en la plataforma del tranvía íbamos meditando en dirección a un espectáculo teatral de género lírico, en uno de los coliseos de la ciudad.

La noche tranquila, silenciosa proporcionaba un reposo en el vivir agitado de aquel día, repleto de impresiones nuevas para nosotros, a la par que el ruido cesaba por momentos y parecía gozar del reposo.

El teatro hallábase lleno a rebosar de público; se celebraba una función de gala en honor de un maestro, un músico célebre, que matizó admirablemente su partitura operística de música vienesa dulce y sentimental contrastada en valsas cadenciosas y duetos alegres, cascabeleantes...

Los aplausos para el inspirado compositor fueron unánimes y los ramos de flores desprendíanse de palcos y butacas cubriendo la figura modesta del autor en señal de gloria y triunfo.

Salimos del teatro medio confundidos y aturdidos mezclados entre la multitud entusiasta y delirante que no cesaba de gritar y aplaudir al hallarse otra vez en presencia del ilustre compositor.

Andábamos lentamente por las espléndidas e iluminadas vías separándonos del bullicio y en los diversos recodos de una multitud de calles y callejuelas adyacentes y solitarias aparecían pálidas, ojeras desprendiendo de sus rostros variedad de perfumes una infinidad de encantadoras sirenas de alquiler escondiéndose unas presurosamente a unos «cabarets» lúgubres ó a un café subterráneo en tanto que otras andaban silbeteando en busca de «amateurs».

El nuevo día aparecía en el horizonte observaba yo que mi buen acompañante daba muestras de cansancio y sin articular palabra instintivamente nos dirigíamos en busca del reposo repercutiendo en nuestros oídos aquella música ideal expresiva y juguetona cuajada de armonía y arte dulcificadora de las contrariedades mundanas.

Por fin tuve que despedir a mi inolvidable compañero ya que el mismo día tenía que partir lejos, muy lejos, a mi patria en donde se halla palpitante y lloroso el hogar de mi casa solariega...

Después de un fuerte abrazo y un efectivo apretón de manos me separé triste compungido humedecidas mis pupilas al recordar aquel día imperecedero en donde reinaba la alegría en nuestros corazones

nes y el recuerdo de unas horas felices llenas de júbilo y de paz.

¿Estamos?

### LA BATALLA DEL SOMME CAMINO DE MONTAUBAN

(Relato de un testigo)

Son las cuatro de la mañana. El cielo empieza a colorarse pálidamente y las estrellas vanse apagando en los tintos de la aurora.

Nosotros debemos llegar hasta Montauban, reconquistado ayer por los tropas inglesas y ver la nueva posición. A lo largo del camino vemos emplazadas ya, las baterías pesadas. En el aire zumban los aviones en patrulla y las «saisichas», empiezan a remontarse por todos los lados, para practicar sus observaciones cotidianas.

Detrás de nosotros ruga todavía una robusta voz, el 75. ¡Qué hermosa y sonora voz! Nos hemos acercado a un grupo de soldados ingleses que acaban de regresar de la primera línea y les hemos preguntado lo ocurrido durante la pasada noche. Están tomando un bocadillo alegremente y al acabar de comer, responden a nuestra pregunta. Ciertamente, todo va bien. Los contraataques alemanes han sido rechazados en todo el sector. ¿Y nuestro cañón del 75? —preguntamos— Y los soldados, llenos de entusiasmo, contestan que no hay armas más eficaz y más precisa...

Seguimos después nuestra ruta y nos acercamos a Maricourt. La población ha sido bombardeada durante la noche. Los obuses alemanes han arrojado sobre ella una lluvia de shrapnells. Maricourt no ofrece particularmente, interés alguno. Se parece a todos los pueblos del frente: sus casas están destruidas, llenas de hochar sus muros, talado sus jardines... ¡Siempre el mismo doloroso espectáculo! Se sale de Maricourt por un camino de áramos que fueron antes orgullo de la comarca y de los que hoy no quedan más que los troncos secos, pelados. Los disparos de los obuses los han herido y aquellos árboles parecen esqueletos, entre cuyas calvas asoma de vez en cuando una ramita verde.

Al salir del camino, la campiña se extiende delante de nosotros. Es una gran planicie, ligeramente ondulada. A 1800 metros aparecen las líneas negras de los cañones, y los 105 estallando ruidosamente, llenan la atmósfera de nubes que flotan por encima de Montauban.

Seguimos caminando y llegamos a la primera línea inglesa, que se encuentra a 250 metros del camino de áramos. Toda esta distancia está sembrada de proyectiles de obús. A cada paso hay excavaciones, hoyos, trincheras. 200 metros más allá, está la primera línea alemana.

La artillería de los aliados lo ha transformado todo. Desde estuvo la trinchera alemana no se ve más que un vago surco caótico. Difícil que todo el terreno ha sido camuflado para empezar nuevamente las obras de defensa. El suelo perforado por las granadas, parece un caprichoso mar. Nadie ha puesto el pie aún después de arrancarlo a los alemanes. Al pasarlo yo, el corazón me late con violencia. Al entrar en las verdaderas minas que los alemanes habían practicado en Montauban vemos los primeros cadáveres enemigos. Esas hondonadas forman una pista de comunica-

ción, de tres ó cuatro metros de profundidad, unida por pasillos y protegida por parapetos. En todas partes se ven granadas abandonadas, cartuchos, armas rotas, rastro de equipos, girones de prendas y, de distancia en distancia, cadáveres horriblemente mutilados. Los números que aparecen en las hombreras de los uniformes nos demuestran que los regimientos de cazados son 9º y 62º de Infantería. A medida que nos aproximamos a la población, nuestra marcha es más lenta y se hace en grandes precauciones. Los obuses continúan disparando sobre la derecha a las tejeras, que los aliados tienen sólidamente fortificadas. Por fin después de mucho tiempo y de no poca paciencia, conseguimos entrar en la plaza.

¿Que queda de Montauban, después de los bombardeos últimos? B en poca cosa. Montauban como Vermeilles, Ablain Saint-Nazaire, Carency y otras poblaciones ha tenido que sufrir hasta volver a los franceses un bombardeo infernal. Y aún no han terminado sus pruebas. Los alemanes conocen demasiado bien la topografía de ellas para aplastar las pocas cosas que aún quedan en pie. Pero los ingenieros ingleses han empezado ya su labor y si el enemigo sigue evacuando posiciones retirándose de esas ciudades volverán a ser reconstruidas. Los alemanes, al ocupar Montauban, habían expulsado de la plaza los paisanos y no quedaba en ella nada de la población francesa. Hoy Montauban es una desolación horrible, solamente el cementerio se conserva, como si el fuese el emblema.

Un oficial nos ha referido el esfuerzo de las tropas que atacaron la ciudad. Los ingleses salieron de una sola vez de sus trincheras y saltaron los reductos alemanes en una carrera rápida, hasta la entrada de la ciudad aplastando a su paso cuanto encontraban. Los defensores desmoralizados huyeron en todas partes. La guarnición de la plaza era difícil de reunir, por que disponía de ametralladoras que por los tragaluces de las trincheras sembraban la muerte. La operación hubo de ser muy lenta y pesada, pero en fuerza de decisión y de proeza continuamente renovadas, los granaderos ingleses vencieron la resistencia alemana y al mediodía eran ya dueños absolutos de la situación. Todos los elogios que puedan hacerse de aquellos hombres decididos, verdaderamente heroicos, son pocos para los que merecieron en el asalto de la plaza.

Los últimos combates desarrollados al Norte y al Sur del Somme han servido para fortificar la confianza mutua que anima a los ejércitos francés e inglés, y al ser coronado por el éxito más brillante constituyen una esperanza firme de posteriores victorias más importantes aún y decisivas.

Francisco Bilbao

### Dos víctimas

Por la orilla derecha de un camino lleno de agua, de sangre y de despojos, que el espanto ponían en los ojos y presagiaban misero destino, caminaba una sombra lentamente, huyendo, dolorida y con trabajo; era la sombra de una vieja, un cuajo de sangre que manó en lucha reciente. Una piedra a su paso puso freno, haciendo que roara por la tierra aquel viejo rastroy de la guerra dejó manchado de su infame ceno. Pretendió levantarse, pero en vano; vio que otra sombra que tenía enfrente, le tendía, solícita, la mano. —¿Quién eres? —dijo la pobre derrumbada

—¿Quién eres tú, que yaces en el suelo? — Yo soy la perseguida sin consuelo, soy Lovaina maltrecha, destrozada. — Levántate, conozco bien tu historia. Ven conmigo; yo sigo el gran sendero que conduce al refugio verdadero do te puedes limpiar de tanta escoria. — Sabes mi historia, pero no mis penas; sabrás de ayer mi fama sorprendente; más ignoras lo triste del presente, mis suplicios, mis llantos, mis cadenas. Mi tradición era mi fuerte escudo. Jamás pude creer que hubiese un alma ganosa de adquirir laurel y palma destruyendo mis lares cuanto pudo. El bárbaro arrancó mi vida entera. ¿Dónde a llorar iré mi desventura? ¿Dónde podré morir, morir segura del escarnio que avanza por doquiera? — Consuélate conmigo y con mi suerte. Yo soy Reims, el sublime monumento destrozado, sumido en el tormento por los bravos soldados de la muerte. — ¿Eres tú la basílica sagrada? — Yo recibí el ultraje; y todavía el invasor ensaya su energía sirviéndole de blanco mi fachada. Pero lejos estoy de su dominio. Mis escombros sagrados son la culla que han de dar solidez a la batalla y detendrán el vuelo al exterminio. Consuélate conmigo. Ya la aurora del día de la Paz dorará las cumbres, se borrarán tus hondas pesadumbres, que avanza la Verdad hora tras hora. La Francia, atea vencerá mañana y llevará la vida a tus hogares; y hará nuevos mis cúpulas y altares, y hará surgir su majestad cristiana. Mi patria sin fe, pero contenta de ser la salvaguardia del progreso, asume la razón, sostiene el peso que su gloria de esfuerzos representa. La libertad que rige sus destinos es el mejor sostén de su potencia. Consuélate, Lovaina; ten paciencia y sígueme tranquila en mis caminos. — Sa parece que olvido mi tristeza; contigo iré sin miedo a donde quieras.

Las víctimas izaron sus banderas y el sol las envolvió con su luz puradora. KRAINFORT DE NINVE (De la revista Luz, Unión y Verdad)

### A RAIZ DE UNA DENUNCIA

#### CÉLEBRE PALAU... ESCUCHA

Leo El Combate todas las semanas para apreciar el fruto de tu cerebro y por ende juzgarte. Por el número último me enteré de que el Ayuntamiento de Amposta dándose por aludido en una nota, denunció al Juzgado de Instrucción La Vos de Uldecona.

No es que pretenda en este escrito hacer una defensa de los ataques que en el asqueroso Combate se me dirige, como tampoco de la responsabilidad del escrito. En el Juzgado es sitio propicio para tales argumentaciones.

Lo que sí trato de demostrarte, por si acaso no te has convencido aun, es de nuestra actitud de humildes, francos, frente a la tuya de petulancia y zascandil.

Sin mas fundamentos que los hijos de tu pobre imaginación me atribuyes la paternidad del escrito denunciado.

¿Corrobora contra mí el estilo en que está escrito, el lenguaje empleado y muchas otras razones dignas de tomarse en cuenta? Creo que no; pero a pesar de hallarme fuera del pueblo la semana que se confeccionó el periódico, cuando el Juzgado pregunte por el autor de la nota denunciada,



**Laboratorio de Análisis Químico**  
Prepara las recetas con toda exactitud y limpieza.  
Garantiza la pureza de los medicamentos  
Prueba de la gran confianza que se tiene á esta farmacia, su numerosa clientela.  
Vende medicinas y específicos á precios económicos.

# FARMACIA MODERNA

## ENRIQUE AUBESO

### AMPOSTA

**ANALISIS**—De ORINA con determinación de albumina y glucosa.  
De LECHE, AGUA y VINO.  
De TIERRAS de Labor—mecánico, físico y químico completo.  
De ABONOS (guano) con determinación del grado de superfosfatos, sal amoníaco, azoe y sal potásica.

nuestro director responderá con la firmeza debida; JOSÉ NOFRE JESÚS es. ¿Harás tú igual con lo que insertas en *El Combate*? No. Harás, si tal caso se presentará, inhibirte de la responsabilidad presentando una nulidad como la del director de paja que tienes.  
Me has llamado desde el aludido *Combate* borracho, sin gustarme la bebida; ladrón sin haber robado jamás, calabacín sin saber si mis facultades intelectuales son superiores á las terzas y mil incertidumbres calificativas que ni en cola pegan conmigo. Con todo ello, jamás en mi imaginación existió la más remota idea de denuncia por creerte indigno hasta de tal atención.

Sin dejar la campaña indecente, apolas al juzgado en vista de una nota escrita en *La Voz* y que en nada puede el Código penal condenar; y llega tu desfachatez y poco criterio al extremo de hacer denunciar al Consistorio una cosa que en nada á él afecta.

Los hombres que se precian de serlo, tanto en el terreno político como personal, dan la cara en todo lo que hacen. El tirar la piedra y esconder la mano es propio de traidores; jamás de hombres que cual tu se jactan hasta de la sombra que hace tu insípida personalidad.

¿Qué te das por aludido? Queréllate tu sin inmiscuir á otros que no conozco y por tanto nada puedo decirles.

¿Quieres motivos para denunciar? Elcoje del siguiente repertorio los que te apetezcar:

¿Eres tu el que en la confección de las escuelas te quedastes en parte del presupuesto? Si tal hicistes, del calificativo estafante eres acreedor.

¿Eres tu el que has hecho poner tu nombre por las calles para saciar ambiciones de gloria? De ser así, eres merecedor te se califique de petulante y tonto de capirote.

¿Eres tu el que despóticamente te impones á los que en justicia piden los pobres? Si tal haces, eres un estorbo para la justicia.

¿Eres tu el autor de la tupidada de la elección de Barco y Kindelán? Si es así, tampoco te llamo.

¿Eres tu el que escribes el asqueroso *Combate*? Si lo eres, la urbanidad, la dignidad, el sentido común y la vergüenza, das muestra de no haberla en tu vida conocido.

¿Eres tu el que á Marcelino, Escrivá y á mi, difamas porque te sabe mal digamos quien eres? En este caso jamás has sido tan justiciero como quieres demostrar.

¿Eres tu un sinvergüenza, zurriburri, zascandil y vividor á costillas de un pueblo bonrado y laborioso? Si lo eres y lo confiesas, no hay necesidad de que yo te lo llame.

José Nofre Jesús.

Nota. ¡Ah!... Se me olvidaba, garrofos pequeños, oli no gens; sort qu' el papá s' espavilla.

## RAPIDA

La afición de Palau á las denuncias es tan grande, como grande es su tiranía. En menos de un año y

siempre como Alcalde lleva presentadas una bonita colección.

La última ha sido contra *La Voz* de Ulldecona, y sin comprender que la motiva, si un suelto ó el deseo de molestar á los individuos que no succumben á su tiranía.

Calma Palau, que la gorda aun no ha llegado. Vendrá con números y de aquellos que aplastan, como el repario de prestación.

Concejales de la mayoría. Salud y gracia.

Los que votásteis de que el Ayuntamiento se querellara contra *La Voz* de Ulldecona ¿no podríais proponer de que se nos facilitarán datos, que ahora se nos niegan, para saber cómo marcha la casa que administráis? Las querellas proporcionarán gastos de abogado, procurador y viajes; y todo lo más un presidio para satisfacción de Palau. Los datos no darian gastos y los proporcionaríais la satisfacción del cumplimiento.

## Sin dieato de Riegos del Delta

En la sesión ordinaria celebrada el 31 de Julio último, se tomaron los siguientes acuerdos.

1.º Pago de los empleados fijos, material de oficina, nóminas de jornaleros, guarda obrero, la segunda quincena de los regadores, ocho recibos por bandos y una letra importe de la suscripción del *Boletín Oficial* de la provincia.

2.º Las relaciones del campo del 22 al 29.

3.º La cuarta subasta del tercer grupo de la pesca á favor de José Balagué Fosch.

4.º Los repartos liquidatorios de incultos y cargarlos al Depositario.

5.º Colocar un guarda interino en sustitución de Tomás Rangel por enfermedad de éste.

6.º Dado el mal estado en que se halla la carretera de San Jaime, sean 800 en retadas en vez de 800 metros cúbicos de machaca que deben acopiarse en la misma.

7.º Que se celebre la sexta subasta de la pesca del segundo grupo de los desagües el día 6 de Agosto, á las doce, con el 10 por 100 de descuento del tipo señalado.

8.º Celebrar la tercera subasta para la construcción de una casilla junto á la acequia del «Ala», el día 6 de Agosto, con el aumento del 15 por 100 del tipo señalado.

9.º Que el 1.º de Agosto se celebre un tribunal de aguas de la cuarta zona para fallar una denuncia de un rogante por la construcción de una parada en el desagüe «Tallada».

10.º Se da cuenta que el día 20 de Julio volvió á posesionarse de su cargo el regador José Beverté Borrás.

11.º Que el 29 de Julio y por el ingeniero de Obras públicas D. Jacinto Martín Prat y su señor ayudante, se efectuó el deslinde del terreno que debe ocupar la casilla que ha de construirse junto á la acequia.

12.º Quedar entera la Junta de este Sindicato de un estado presentado por el señor Inspector de las diferentes clases de arroz que este año se cultiva dentro la jurisdicción de este Sindicato.

## NOTICIAS

Damos cabida en este número á un artículo de nuestro amigo Nofre, respondiendo á la campaña que el órgano de Palau ha hecho. Nuestro amigo lo ha tomado seriamente y las cosas de Palau han de tomarse tal como son, chirigotas; su inventiva es prodigiosa.

Palau, que nunca asome á tu mente buscar testigos falsos.

En el Casino Ampostino hemos tenido la satisfacción de admirar una sencilla pero bonita reforma; nuestro amigo Francisco Serret ha derrachado verdadero gusto en el espacioso salón de casté, pintando con maestría las paredes. Hacen el efecto de estucadas.

Otra reforma que la junta nos ha brindado, es la renovación completa de las sillas; en su lugar se han colocado unos cómodos sillones que con las nuevas sillas, demuestra el buen gusto de los individuos que forman la directiva.

Fin de temporada, y por reforma del local, liquidamos este mes nuestra existencia de sombrillas con el 30 por 100 de descuento.

A. y J. Fábregas y Compañía Carretera de la Rápita.

Tenemos noticias de Valencia de ser este año en general las espigas de arroz más cortas que en los últimos años, afianzándonos más en nuestro criterio de que este año se cotizarán á buen precio los arroces. Hay que tener presente que la falta de cantidad en la cosecha es debida particularmente á los precios exorbitantes que se han cotizado los abonos químicos que ha dado motivo á que algunos propietarios hayan dejado por completo de echar abono y otros, y estos en gran mayoría que han abonado los campos por la mitad que lo hacían otros años.

No obstante, si la cosecha que se presenta acaba en buen estado de granazón como es de esperar, recompensará con creces el buen precio á la falta de abundante cosecha.

Ante los insultos que profiere la prensa tortosina contra nuestro querido amigo Gil Vernet, es la hora de conocer á los verdaderos amigos; como lo somos protestamos de conceptos y frases violentas que emplea la prensa tortosina para combatir á nuestros amigos los republicanos que tan acertada y honradamente dirigen los destinos de aquella ciudad.

Al mismo tiempo que protestamos, nos ofrecemos al amigo.

Según se lee en «El Eco de la Comarca» en su última edición, en la villa de La Cenja se celebrarán grandes y extraordinarias fiestas en honor de su patrón San Lorenzo, los días 24, 25, 26 y 27 del corriente, efectuándose entre otros festejos carreras de caballos, fuegos artificiales, bailes, serenatas y dos corridas de novillos.

Lástima grande que en Cenja no pudiese un «Eco de la Comarca», que nos diera la noticia de que en Amposta se celebrarían tales y cuales festejos en honor de su patrona Santa Susana, los días 15, 16, 17, etc. etc.

¿Verdad que es una lástima? Vaya si lo es.

¿Y de santoral como andamos? Confundir S. Lorenzo por S. Bartolomé es una bobada de «E. Eco».

Prometen ser un éxito, los bailes que en las próximas fiestas celebrará nuestra juventud.

Un grupo de bellas y simpáticas señoritas no se dan punto de reposo en la confección de flores artificiales para adorno del local, ejemplo que esperamos imiten las demás jóvenes ampostinas, pues ello demuestra que nuestros ideales les son simpáticos. Adelante jóvenes, interesad al bello sexo en vuestras fiestas y haciedles agradable su estancia en vuestro salón.

El lunes por la noche vióse detrás de Monsianell, un gran reflejo que á los primeros momentos alarmó á este vecindario; se supone era una quema de bosque.

Se nos comunica que la entidad Casino Ampostino, celebrará importantes fiestas en los salones del mismo, aparte de conciertos durante las horas de animación y un grandioso baile el día 15, una importante compañía de zarzuela pondrá en escena repertorio moderno.

El sábado y á las 14 horas, una fuerte detonación llamó la atención de este vecindario que ha sabido posteriormente la causa y hasta en algunos puntos se observó un ligero temblor de tierra; era un bólido que cayó entre Vinaroz y Peñíscola, suponiéndose que al mar.

En el momento que escribimos estas líneas, martes última hora, ninguna noticia oficial tenemos de los festejos que prepara el Ayuntamiento, y esto que á nuestros lectores podrá parecerles extraño, á nosotros nos llena de satisfacción saber que el Sr. Palau nos excluye, pero olvidada que el insulto dirigido á EL FARO, lo recoge el partido republicano ampostino y lo anota para seguir formando una hermosa colección.

Tenemos la completa seguridad de que «El Combate», órgano de Palau, nos dirá algo de festejos, pero callará los acuerdos municipales y la publicación de lo que cobra y paga el Ayuntamiento.

**Advertencia importante.**—La última edición de este periódico aparece con la misma fecha y número correlativo de la penúltima edición, siendo así que había de ser la fecha de 3 de Agosto y número 179, por lo cual á esta edición le corresponde el núm. 180.

Consle así á los efectos legales y para conocimiento de nuestros queridos suscriptores, que su buen sentido se lo habrá hecho corregir de antemano. Y mucho ojo, señores cajistas, en incurrir en tales faltas en lo sucesivo, como igualmente poner mucho cuidado en la composición de los trabajos, pues aparecen en ellos mu. has erratas de imprenta.



# Amalaria Rey

para

## Adultos

PROFILACTICO Y CURATIVO

de las tercianas, cuartanas, cotidianas y todas las fiebres que tengan fondo de PALUDISMO por crónicas que sean, siendo preciso para lograr el efecto apetecido seguir estrictamente las indicaciones del prospecto que acompaña cada caja.

Tratamiento completo UNA CAJA  
PRECIO 4 PESETAS

### Exito indiscutible



Se vende en las siguientes Farmacias: Amposta.—ENRIQUE AUBESO.  
Tortosa.—Dr. CANIVELL, calle del Angel; JUAN GAMUNDI, Ferrerías.

# Amalaria Rey

para

## NIÑOS

Medicación insustituible para combatir el PALUDISMO INFANTIL.

En forma de bombones de chocolate puro, preparado exprofeso por la casa LLIBRE Y SERRA de BARCELONA

Los NIÑOS la toman como verdadera golosina.

Distinguidos Clínicos avaloran su eficacia.

PRECIO 3 pts. CAJA

### Bicicletas y Motocicletas

Construcción, reparaciones y accesorios

Solidez, ligereza y economía

Bicicletas á plazos desde 2'50 pesetas semanales

Taller de Facundo Benet

Carretera de a. Rápita.—Amposta.

### Dbanisteria

## DE RAMON RICO

CALLE MONCADA, 13—TORTOSA

Gran surtido en camas, sill'as, cómodas y todo lo concerniente al ramo.

Especialidad en muebles de encargo.

Precios económicos

### GRAN ZAPATERIA

DE

## JUAN MORESO

Angel, 15.—TORTOSA

Especialidad en los encargos á medida.

Solidez, elegante confección y baratura en los precios.

Sucursal en Amposta, Arturo Panisello, Calle de San Juan.

## CASA NOÉ

Paseig de Palau.—AMPOSTA

Grans Magatzems de Mobles

Varietat immensa en diferents estils.

Especialitat en LLITS, CALAIXERES y CADIRES.

Solidéz y Economía

Se recomana aquesta casa, especialment als que s'han de casá.

## Hotel Continental

### TARRAGONA

Habitaciones higiénicas con luz eléctrica y timbre

CONFORT Y ECONOMIA

## Taller Mecánico de

### JOSÉ PLA

Motociclista, B 3 al ta, piezas de recambio y accesorios.

Gran taller de neu náutica para

(Ciclos-Motos y Autos)

PRECIOS ECONOMICOS

Calle Corsini, 35. AMPOSTA.

### Altas novedades en tejidos

## A. y J. FÁBREGAS Y C.

Paseo del Alcalde Palau, 23  
AMPOSTA

Tohallas rusas, sábanas y otros artículos, á precios de fábrica.

Especialidad en casimires negros sólidos, piezas de algodónes suaves y madapolanes.

Fantásias en vestidos y camisería, confeccionados, mercería, paraguas y sombrereria.

Precio fijo y económico

### GRAN TALLER MECÁNICO

#### DE CARPINTERÍA

## Joaquín Gabanes

Calle Colón (adyacente al Paseo Palau)

Debido á las muchas existencias de madera acaparadas antes de la fuerte subida de precios, ofrece esta casa todos sus trabajos con el 10 al 20 por 100 de rebaja de los precios actuales de los que rigen en los centros productores.

Se sirven los encargos con prontitud, esmero y economía.

Confitería y Pastelería

## LA ESTRELLA

DE

## Juan Alemany

Se reciben encargos de todas clases referentes al ramo

Calle Mayor, núm. 41 AMPOSTA

### COMESTIBLES Y ULTRAMARINOS

## Juan Aubeso

Licores      Embutidos      Perfumería  
Vinos        Conservas        Pastelería  
Champagnes      Quesos        Confeitería

Atún (Tuñina) nueva.—Dátiles moscateles

Garantizado el peso y calidad de los generos.—San José, 11.—AMPOSTA.

## La Tijera de Oro

Gran Sastrería,

Corte esmerado,

Rapidez y economía.

Plaza Agustín Querol.—TORTOSA

### Gran Fábrica

DE

Aguarjuntos y Anisados

Licores, Jarabes

y Vinos generosos

## J. ISMAEL FLORES GARDONA

CALLE DE REUS.—TORTOSA

## BLAS SANCHEZ

Representante de las célebres máquinas

## SINGER

PARA COSER Y BORDAR

Las más sólidas y perfectas que se conocen.

Ventas á plazos y al contado. Accesorios y «piezas» para las mismas.

Calle de San Roque, 15. «Fonda La Noya», AMPOSTA

## Fonda Nueva La Quiqueta

### de M. Navarro

Servicio esmerado

Espaciosas habitaciones con luz eléctrica

Precios módicos

Teléfono 26.—Amposta.—Mayor, 36

### AGENCIA DE TRANSPORTES

DE

## JUAN RIPOLLÉS

Servicio especial de carruajes para pasajeros. Se reciben encargos para los sacaderos de Reus, Tarragona y Barcelona.

Calle de San Juan Teléfono 20 y 24.

Amposta